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在刚刚过去的清明节假期，连
续两天、一共三场直播，让因疫情
闭馆70多天的故宫借助云端的力
量走进了千家万户。作为文博界
的顶流网红，据统计，在4月5日上
午首场直播中，仅央视新闻的抖音
号在线观看人数已超过1亿；在其
他直播间，两天涌进近 5000 万人
次。600岁故宫首次直播的意义，
不仅在于带网友云游故宫，弥补不
能进宫游览的遗憾；更重要的是，
借助科技的力量，故宫再一次“上
新”。唯有不断“上新”，故宫的大
门才能更加敞开。

闭馆期间的故宫，有春日之
美、建筑之美、空灵之美。怎么能
让进不了故宫的人一览春色，并且
不是停留在肤浅的走马观花上，是
需要费一番思量的。较之于以往
一些单纯将线下内容搬到线上的

“云”逛展，故宫此次重细节、讲故
事的直播方式，既有趣又有料，极
大提升了收看体验。带领网友们
穿越600岁紫禁城沧桑巨变的，是

平时难得请到的两位研究馆员。
在直播镜头带领下行走于宫苑之
中，观众不仅能观赏到从来没见过
的空无一人的故宫，还能听到“顶
配讲解”介绍文物与掌故。平时的
故宫总是熙熙攘攘，各路导游的讲
解水平也是良莠不齐，野史八卦一
通乱说下来，导致谬种流传，影响
游览体验。防火用的水缸冬天为
何不结冰？半地下建筑冰窖如何
发挥储藏作用？慈宁宫的牌匾为
什么和其他宫殿不同？九龙壁为
何“藏”有一条“木腹龙”？故宫里
建筑、文物的独一无二之处，两位
高级别“导游”信手拈来，讲得又那
么接地气，让人觉得这座辉煌的工
程步步是历史、处处皆知识。

疫情期间，不仅是故宫，全国
很多知名博物馆都开启了云游方
式。一些规格水平很高的展览，
也都由策展人亲自出镜讲解，带
领感兴趣的观众全方位无死角地
观看展品。相较于平日里人多吵
闹，欲安静看展而不得的体验，当

下因为疫情不得不另辟蹊径而展
开的云游，反倒是带来了别样的精
彩。

去年，因为下雪总赶上闭馆，
引发了一波对故宫开放时间的讨
论。现在，这个问题似乎可以得到
一个两全其美的解决方案。是不
是可以把引发亿万次观看的直播，
今后放到每一个闭馆日？不仅故
宫，各地的博物馆都可以安排值班
专家当直播博主，详细讲解每一个
宫殿、每一件展品，把它们背后的
历史掌故、文化背景说细说透。故
宫博物院院长王旭东在接受记者
采访时表示，未来将考虑开展更多
短时段直播，也可能会对非开放区
进行更多呈现。也就是说，故宫云
开门，有望常态化。

一座博物馆就是一所大学校，
让文物说话，必须要做到有生命力
的数字化，接地气的数字化。直播
不仅能带货，更应该用来带知识、
带文化，带出民族自豪和文化自
信。

故宫“云开门”也可常态化

“淡黄色长裙，蓬松的头
发”，这是朋友用来形容我的
微信头像的话。我的微信头
像不是自己，而是我家泰迪
犬的照片。它穿着衣服站在
墙边，很像一个小女孩，尤其
是眼神，流露出一种被惩罚
时的哀怨。

上面的描写多少让人感
到不适，因为对狗进行了过
度的拟人化。但是，农业农
村部一份新公布的文件，却
多少支持了我这种做法。4
月8日，农业农村部公布《国
家畜禽遗传资源目录》，公开
征求意见。在“说明”中专
门提到：随着人类文明进步
和公众对动物保护的关注和
偏爱，狗已经从传统家畜“特
化”为伴侣动物，国际上普遍
不作为畜禽，我国不宜列入
畜禽管理。

这可能是中国官方文件
中第一次称狗为“伴侣动
物”，从“畜禽目录”中移除，
意味着狗获得了特别的地
位。尽管这份文件不是法律
法规，对养殖业却有一定的
指导作用，不再是“畜禽”的
狗，可能就不再提倡大规模
养殖用来食用了。

前两天，深圳市也出台
了《禁止食用野生动物特
例》，从5月1日开始施行，深
圳成为国内第一个立法禁止
吃猫狗的城市。深圳人大常
委会法工委负责人也谈到，
禁止食用猫狗，是现代人类
文明的要求和体现。

深圳的做法，可能不会
很快就在全国推广，甚至在
深圳都未必能够真正杜绝吃
狗肉。农业农村部的文件，
更是和吃狗肉没有关系，但
是这样的“目录”和“条例”，
仍然值得欢迎，因为它们都
在倡导一种更“现代文明”的
生活方式。

所谓“伴侣动物”，其实

就是陪伴人的“宠物”。人类
需要宠物的陪伴是“现代社
会”才有的事情，英国社会学
家麦克法兰注意到，在17世
纪，英国是先出台了保护动
物的条例，才有了保护儿童
法案，他把这作为“现代社
会”诞生的标志之一。

当时，随着工业化和社
会分工的发展，英国家庭开
始原子化，儿童过早被“社会
征用”，在陌生人组成的都
市，人们普遍感受到孤独，于
是宠物开始兴起。20 世纪
90 年代，随着城市化的进
行，中国也出现了宠物热，狗
和猫的地位都大大升高，成
为“家庭成员”。

这 就 是 猫 和 狗 的“ 特
化”。这两年围绕养狗的争议
明显增多，而且呈现出激化的
状态，但是不管如何，人们应
该达成共识：养猫和养狗，是

“人的延伸”。所谓“伴侣动
物”，并不是说狗已经具备“半
人半兽”的属性，而是应该从
人的处境出发来考虑问题：养
狗的人，值得尊重和“同情”。

很多爱狗人士为深圳和
农业农村部的“进步”而欢
呼，我劝他们还是低调一
点。这种社会进步值得肯
定，但是为了配得上这种“进
步”，养狗者应该更文明一
些。“狗患”不但真实存在，让
人反感，也实实在在破坏着
社区环境，有时候威胁到儿
童的安全。善待宠物和“文
明养宠”，是一个问题的两个
侧面。

就当下的现实来看，“伴
侣动物”大大抬高了狗的地
位，但是要真的落实“待遇”，
还需要狗主人的不懈努力。
他们需要的，不是去攻击吃狗
肉的人，或者高速路上拦车，
而是要管理好的自己的狗。
狗是无辜的，所有争论和困
扰，都需要人类自己面对。

“伴侣动物”抬高狗的地位
对狗主人也提出了更高要求

4月7日晚间，中国著名的
网络影视公司爱奇艺在美国
市场上遭遇做空机构袭击，股
价出现短线跳水。一家叫作
Wolfpack Research 的 机 构 在
其网站发布的报告认为，爱奇
艺早在赴美上市前便存在欺
诈行为，且涉嫌财务造假。这
份报告的出现，使在美上市的

“中国概念股”公司爱奇艺的
股价出现了松动，一度大跌超
14%，但随后又震荡回升，截至
周二收盘，爱奇艺股价上涨
3.22%。

这番有惊无险的走势，大
概与当天爱奇艺发布的回应有
关。4月7日深夜，爱奇艺回应
称，“关于今日第三方机构发表
质疑爱奇艺的报告，其引用数
据与结论严重失实，与实际情
况不符，作为一个负责任的上
市公司，我们披露的所有财务
和运营数据均是真实的，符合

SEC 要求，我们对于所有不实
指控，坚决否认，并保留法律追
诉权力。”

爱奇艺算是暂时躲过了做
空机构的袭击，但是另一家在
美上市的中概股公司好未来
就没有这么幸运了。同一天，
好未来宣布在公司的内部审
计程序中，发现部分员工有
不当行为，通过伪造合同和
其他文件的方式虚假地推高

“轻课”的销售额。虽然“轻
课”的销售额在好未来公司的
整个业务营销中只占到 3%-
4%，但还是引发了市场的躁
动，好未来的股价在盘中一度
下跌约三成。

爱奇艺和好未来的遭遇给
投资者一种印象，近期美国资
本市场正在出现一股围绕中概
股做空的潮流。此前，另一家
在美国上市的中概股公司瑞幸
咖啡在自曝公司内部的造假丑

闻后，由于正好遇上美股大盘
在疫情冲击下创历史地出现连
续四个“熔断”暴跌的行情，瑞
幸咖啡的股价出现了大幅下
跌，美国的一些著名大型投资
机构也损失惨重。爱奇艺和好
未来会不会重蹈瑞幸咖啡的覆
辙，至少在目前来说，还是一个
未解之谜。

实际上，中概股公司遭遇
美国市场机构的做空袭击，并
不是第一次。早在20年前，中
国公司密集赴美上市期间，就
不断爆出中国公司被做空机
构袭击甚至不得不退市的事
件。这一现象曾引起中国市
场有关管理部门的重视，以做
空为擅长手段的机构在中国
遭遇了舆论的强烈批评。但
是，做空和做多一样，只是一
种市场手段，在美国市场上具
有合法地位。做空机构希望
通过做空压低股价，让自己捡

到低价筹码。而揭露其准备投
资的上市公司有财务造假等各
种不合美国市场法规行为的嫌
疑，则是拉低股价的最好手
段。这么多年来，以浑水为代
表的美国资本市场做空机构针
对中概股上市公司在信息披露
中的各种漏洞，大肆做空，如果
抓住了中概股公司造假的小辫
子，对他们而言实在是“大利
好”。浑水等做空机构的做法，
已经影响到了中国公司赴美上
市的进程。

当然，被做空机构摆一道，
在美国市场遭遇“滑铁卢”，也
没有什么好抱怨的。中概股公
司因为不合中国法律对上市公
司的规定而绕道赴美上市，那
么自然就应该按照美国法律行
事，特别是企业的会计制度在
中美两国确实存在一定差异的
情况下，更应该严格依循上市
所在国的法律，对公司制度进

行重新规范。只要“站得直，行
得直”，浑水之类的做空机构纵
有通天的本事，也是撼不动
的。反过来说，一些中概股公
司之所以能够被做空机构轻易
击倒，从本质上说还是因为它
们是“有缝的蛋”。

频繁出现的中概股公司遭
遇做空机构袭击的事例，对中
国上市公司来说是一个相当深
刻的提醒。长期以来，由于市
场建设的不足，部分中国企业
上市目的不纯，甚至为了圈
钱不惜铤而走险造假，但对
于 上 市 以 后 必 须 受 到 的 制
约，乃至上市对公司经营产
生的副作用，都缺乏清晰的认
识。须知，一个公司要上市，必
须以十足的诚心对待市场。造
假、内幕交易等违法行为即使
成功了，获取的也是非法利益；
而一旦失败，结果很可能就是
灭顶之灾。

中概股公司遭遇做空 只因为是“有缝的蛋”
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一座博物馆就是一所大学校，让文物说话，必须要做到有生命力的数字化，接地气的数字化。
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这种社会进步值得肯定，但是为了配得上这种“进
步”，养狗者应该更文明一些。

新华社记者4月9日从武汉市交通运输局获悉，武汉解除离汉通道
管控后，全市交通运行安全、平稳、有序，8日0时至17时，城市公共交通
客运量突破62万人次，未出现滞留和事故。 新华社发 曹一 作

有序恢复运营


